



Les Scouts en mouvement pour la paix

Il y a plus d'un siècle, Baden-Powell a créé un mouvement qui compte désormais plusieurs millions de jeunes, promouvant la paix, la tolérance et la solidarité à travers le monde. Ces valeurs de coopération et de compréhension mutuelle se retrouvent dans notre texte de référence de la Promesse scoute : « Je souhaite, en mon âme et conscience, me joindre à la fraternité scoute mondiale, rendre le monde meilleur et participer à la construction de la paix. ». Aujourd'hui plus que jamais, ces mots prennent tout leur sens.



Situation en Ukraine

Depuis le jeudi 24 février, un conflit armé fait rage en Ukraine, ce grand pays d'Europe situé à à peine 2000 km du nôtre.

Puisque nous appartenons à un Mouvement mondial engagé dans la construction de la paix et dans l'apprentissage de la solidarité, en ligne avec l'Organisation mondiale du mouvement scout (OMMS), la **fédération Les Scouts condamne fermement tout acte d'agression et appelle au dialogue, à une cessation immédiate des hostilités et à la protection de tous les civils, en particulier des enfants et des jeunes.**

Nous envoyons notre courage et notre force à nos frères et sœurs scouts d'Ukraine ainsi qu'à tout le peuple ukrainien. Nous pensons à eux en ces moments difficiles.

Une entraide internationale

Les gestes de solidarité et de soutien envers les Ukrainiens arrivent de la part des scouts du monde entier, tandis qu'une crise humanitaire s'installe dans le pays.

Le site de l'OMMS présente diverses actions solidaires mises en place par les scouts d'Ukraine, Pologne, Tchéquie, Roumanie, Hongrie, Estonie, Slovaquie, Lituanie.... La Belgique n'est pas en reste, de Lessines à Jehanster-Polleur, des scouts contribuent à récolter des biens de première nécessité à destination des réfugiés ukrainiens.

Pourquoi et comment parler de la guerre ?

En tant que membre d'une équipe d'unité, tu es confronté aux réalités du monde et à la manière avec laquelle les animateurs la perçoivent. Aujourd'hui, ce sont des récits de guerre et des images fortes qui se présentent à eux et cela ne les laisse certainement pas indifférents. Dès lors, quelles attitudes adopter et quels conseils donner aux animateurs ?

- Être attentif aux réactions de chacun : crainte, indifférence, renfermement, rire... et accueille-les avec bienveillance. Chacun peut réagir différemment à la situation en fonction de sa sensibilité. Certains voudront s'exprimer, d'autres pas. Laisse-leur le choix.
- Éviter les thématiques guerrières dans les jeux et les activités, ou les allusions directes aux éléments d'actualité... surtout sans les débriefer.
- Penser à tenir les parents informés des sujets abordés en réunion et à laisser le dialogue ouvert avec eux sur la réaction de leurs enfants.
- Les images ou vidéos d'actualité ne sont pas adaptées à tous les publics. Aborder ce sujet ne passe pas nécessairement par ce genre de médias.
- "Je ne sais pas" est aussi une réponse, notamment face à des questions très spécifiques. Par contre, le scout a besoin d'être entendu pour se sentir en sécurité. Au besoin, redirige-le vers un autre adulte-ressource.
- À tout moment, laisser une place importante à l'expression des émotions.

L'évocation de la guerre en Ukraine peut générer de nombreuses émotions. Il est normal que l'incertitude qui plane soit difficile à gérer et que ce stress ait des conséquences physiques ou psychologiques. Identifier ses émotions et les exprimer permet de les libérer partiellement mais également de trouver ensemble des pistes pour se sentir mieux (cercle de parole, soutien à des associations locales actives dans l'humanitaire sur place, animation des scouts...). L'article (en pages 6 et 7 de ce *Sachem*) **Les cartes Émotions et Besoins : un outil pour te soutenir dans tes missions**, t'aidera à animer un éventuel CU autour de ce sujet.

Se lancer dans une activité sur le sujet ?

Un déroulé d'activité complet, étape par étape, est proposé sur le site internet des animateurs. À eux de s'en emparer et de contribuer à éduquer les jeunes d'aujourd'hui à la paix de demain !

Développer une animation sur la paix

Construire la paix, ça commence dès l'enfance. En CU, réfléchissez à des activités qui encouragent le dialogue et la coopération. Besoin d'idées ? En voici quelques-unes...

Pour tous

- Vivre des jeux de coopération.



Voici une expérience simple qui prouve qu'une petite notion de compétition dans les règles d'un jeu peut changer notre comportement du tout au tout.



- Aller à la rencontre de l'autre, qu'il soit scout ou pas, dans sa différence et sa complémentarité, autour du local ou au bout du monde.
- Organiser un évènement d'unité sur le respect des différences.

Chez les enfants

- Construire avec les enfants une banque de bonnes pratiques pour sortir d'un conflit, l'illustrer et l'afficher lors des réunions.
- Organiser une « Campagne pour la paix » et lui donner de la visibilité autour du local.
- Écouter des contes qui proviennent d'autres cultures et, pourquoi pas, les mettre en scène.



Dans nos publications

Des histoires qui parlent de l'accueil, de la différence, de l'étranger... :

- « L'amie qui vient d'ailleurs », dans la *Légende des Baladins* ;
- « Les frères de Mowgli » (partie I et II), dans la *Jungle à la meute*.



Chez les ados

- Visiter un centre pour réfugiés, quelle que soit leur nationalité, pour entendre leur expérience ; s'y investir comme bénévole.



Une bonne pratique

Ce type de rencontre pourrait créer un choc culturel ou social qu'il faudra gérer avec les scouts. Pour les accompagner au mieux, demande aux animateurs de prévoir un briefing avant la visite et un débriefing, suite à cette activité.

- Préparer et animer une journée de jeux pour la paix avec les jeunes du quartier.
- Inviter un expert (peut-être dans les contacts des scouts ou de leurs parents) pour animer une discussion sur le sujet de la construction de la paix.



Deux ressources sur le net

- L'équipe internationale Dialogue pour la paix, de l'OMMS, a compilé des ressources pour la création d'une culture de paix et de compréhension mutuelle.
- Le site de la Coordination pour l'éducation à la non-violence et à la paix propose des dossiers de fiches pédagogiques sur différents thèmes : respect, genre, estime de soi...



Quel impact sur les camps à l'étranger ?

Les pionniers avaient prévu un camp à l'étranger cette année, dans un pays proche de l'Ukraine ? Tu retrouveras toutes les infos sur le site des Animateurs > Camps et weekends > Camps à l'étranger > Destinations autorisées.

Plan B

Pour anticiper toute dégradation de la situation sécuritaire, soutiens le poste dans la préparation d'un plan B dans une destination plus sûre ou en Belgique.

Besoin d'un coup de pouce ?

- Un outil pédagogique : Planche sur ton plan B (site Les Scouts > Télécharger > Pionniers).
- Des pistes concrètes : l'Espace camps (site des Animateurs > Camps et weekends > Espace camps Pionniers).
- Des personnes ressources : le service International lesscouts@lesscouts.be et/ou ton équipe fédérale.

